

La Cámara de Diputados de la Nación

Declara

Profunda preocupación y repudio por la desaparición de la placa conmemorativa, así como de la araucaria oportunamente plantada a su lado, en homenaje al adolescente de 15 años detenido desaparecido "Negrito" Avellaneda y a las 5.000 personas desaparecidas que transitaron por el centro clandestino de detención, tortura y exterminio que funcionó en "El Campito" en Campo de Mayo.

*MÓNICA MACHA
ESTELA HERNANDEZ
MARIA ROSA MARTINEZ
DANIEL GOLLAN
BLANCA OSUNA
VICTORIA TOLOSA PAZ
LEOPOLDO MOREAU
JUAN CARLOS ALDERETE
MARA BRAWER
SERGIO PALAZZO
JIMENA LOPEZ
CECILIA MOREAU
DANIEL ARROYO
CAROLINA MOISES
AGUSTINA PROPATO*

FUNDAMENTOS

A raíz de la emergencia sanitaria y la imposibilidad de reuniones multitudinarias que hizo que se suspendiera la Marcha de todos los 24, la conmemoración de los 45 años del golpe cívico militar eclesiástico en marzo de 2021, tuvo como consigna mantener viva la memoria, *plantando un árbol*. Hermosas escenas de varias generaciones compartiendo ese acto vital de cuidar nuestro planeta entrelazado con cuidar nuestra memoria, llenaron por varios días medios y redes sociales.

La consigna fue impulsada por los organismos de ddhh y tomada por las diversas organizaciones y entidades gubernamentales para conmemorar uno de los hechos más sangrientos y bisagra de nuestra historia reciente.

En el caso de la provincia de Buenos Aires se invitó a sus municipios a llevar adelante una jornada de MEMORIA, VERDAD Y JUSTICIA plantando un árbol nativo en lugares emblemáticos (plazas, sitios de la memoria, etc.)

El programa buscó respetar la tipología y especies de cada zona, plantando especies arbóreas distribuidas según de donde sean nativas, siendo esta también otra forma de reforestar nuestro espacio público.

Este Programa PLANTAMOS MEMORIA fue un trabajo coordinado entre la Subsecretaría de Derechos Humanos PBA y la Dirección Provincial de Desarrollo Sostenible y Cambio Climático de la OPDS.

Fue así que el día 19 de marzo de 2021 el acto conmemorativo fue concluido plantando una araucaria en la entrada del ex centro clandestino que funcionó en Campo de Mayo de manera colectiva, con sobrevivientes, nietxs recuperadxs, diputadxs nacionales y organismos de DDHH.

Una de las participantes de este acto fue Iris Avellaneda, la mamá del “Negrito”, Floreal Edgardo Avellaneda nacido el 14 de mayo de 1960, militante de la Federación Juvenil Comunista, quien fue secuestrado siendo un menor de 15 años junto a su madre por una patota que entró a su casa buscando a Floreal padre, delegado fabril. Ambos fueron llevados a Campo de Mayo. El cuerpo de Floreal Avellaneda apareció flotando en aguas del Río de la Plata, cerca de la costa uruguaya, el 15 de mayo de 1976, un mes después. Estaba atado de pies y manos con alambre. Tenía una profunda herida sin cerrar en una de sus piernas. Luego se comprobaría que había muerto a causa de las torturas a las que fue sometido en 'El Campito'. Su cadáver tenía signos de empalamiento y quedó depositado en un nicho del cementerio norte de Montevideo, donde su rastro desapareció.

En ese momento, el diario Crónica había publicado la noticia y descrito que uno de los cadáveres tenía 1,70 metros de altura, tez trigueña y un tatuaje en el brazo con las letras FA. Ese tatuaje permitió identificarlo. La confirmación oficial llegaría muchos meses después; luego de varias presentaciones judiciales, las autoridades uruguayas enviaron fichas dactiloscópicas y fotos del cadáver: la

Policía Federal Argentina confirmó la identidad a través del cotejo de las huellas dactilares.

Antes de esto, el trámite de habeas corpus presentado por Floreal en la justicia argentina no había tenido ningún resultado. Su caso formó parte de un pedido de informes por parte de la Suprema Corte de la Nación. Está registrado en el Legajo N° 7987 de la Mesa Ds Varios, caratulado: "Antecedentes de 405 personas y solicitud de paradero al P.E.N. por la Suprema Corte de la Nación. 5 de mayo de 1977". En la foja 6, N° de orden 30 se consigna: "Floreal Edgardo Avellaneda: 15 años, desapareció el 15/05/76 [Se trata de un error en el texto original]. Se desconoce su paradero. Habeas Corpus presentado en el Juzgado Federal N° 1 de San Martín".³

Cuando recuperó su libertad en 1978, Iris Etelevina Pereyra conoció el destino de su hijo y comenzó los trámites para trasladarlo a la Argentina, pero entonces el cuerpo del Negrito había desaparecido. Su cuerpo nunca se recuperó.³

Unos meses más tarde de haber plantado la araucaria, el 29 de septiembre de 2021, organismos de DDHH celebraron los dos años de la señalización de la guarnición con los pilares de Memoria, Verdad y Justicia y aprovecharon la oportunidad para homenajear al "Negrito". "Allí, junto a un árbol plantado en memoria de lxs 5.000 compañerxs que transitaron aquellos predios donde se cometieron delitos de lesa humanidad, quedaría inmortalizada la cara, el nombre de Floreal, tratando de reflejar la eternidad de su entereza y compromiso"

A las semanas, los organismos de derechos humanos y familiares de víctimas del terrorismo de Estado informaron que la placa fue robada del lugar en el que había sido colocada.

El 11 de noviembre, los organismos de DDHH realizaron un nuevo acto para restituir la placa en el mismo sitio.

Nuevamente y en acto vandálico deliberado, el último 17 de diciembre se arrancó tanto la placa como la araucaria que había sido plantada en conmemoración de las víctimas del Terrorismo de Estado.

Es importante destacar que el 10 de diciembre del 2021 el Presidente de la Nación, Alberto Fernández, dispuso mediante el decreto 846/2021 que parte del predio de Campo de Mayo se constituya como Espacio de Memoria del Terrorismo de Estado.

Por todo lo expuesto, por la gravedad y provocación de los hechos mencionados, por la falta de respeto, por actos que siguen perpetuando los discursos de odio hacia un pueblo que sigue exigiendo Memoria, Verdad y Justicia con más de 40 años de lucha por parte de los organismos de ddhh para que no haya impunidad, solicitamos acompañe el cuerpo esta Declaración.

MÓNICA MACHA
ESTELA HERNANDEZ

MARIA ROSA MARTINEZ
DANIEL GOLLAN
BLANCA OSUNA
VICTORIA TOLOSA PAZ
LEOPOLDO MOREAU
JUAN CARLOS ALDERETE
MARA BRAWER
SERGIO PALAZZO
JIMENA LOPEZ
CECILIA MOREAU
DANIEL ARROYO
CAROLINA MOISES
AGUSTINA PROPATO

1 http://www.desaparecidos.org/nuncamas/web/testimon/avella_i.htm

2 <https://canalabierto.com.ar/2021/10/21/campo-de-mayo-desaparecieron-un-homenaje-a-un-desaparecido/>

3 <https://www.anred.org/2021/05/15/la-historia-de-floreal-avellaneda-en-los-documentos-de-la-dippba/>

Fotos: Liga Argentina por los Derechos Humanos

Foto principal: Iris Pereyra de Avellaneda junto a la placa homenaje a su hijo, Floreal.



